

Editorial Número Especial Psicología Traslacional

El presente número monográfico reúne una serie de trabajos enmarcados en el enfoque de la psicología traslacional, con el propósito de fomentar la integración entre el conocimiento básico generado en contextos de laboratorio y su aplicación en escenarios clínicos, sociales y educativos. Esta propuesta surge a partir de una serie de encuentros entre investigadoras e investigadores de distintas instituciones, interesados en reducir la brecha entre la investigación psicológica experimental y sus posibles implicaciones prácticas.

Los trabajos aquí presentados reflejan la diversidad de aproximaciones dentro del campo traslacional, incorporando desde modelos conceptuales y experimentos controlados hasta propuestas aplicadas en contextos reales. A través de estas contribuciones, se busca evidenciar el potencial de la psicología traslacional como un puente efectivo entre la teoría, la investigación básica y la intervención.

Este número especial incluye cuatro trabajos originales, los cuales serán descritos a continuación. El primer artículo, realizado por **Carlos Santoyo**, ofrece una reflexión teórica sobre las transiciones conductuales desde una perspectiva traslacional. Se analizan antecedentes y estudios representativos sobre cooperación e interacciones sociales en ambientes dinámicos, y se discuten los retos conceptuales y metodológicos que enfrenta este enfoque para consolidarse como una herramienta útil para la comprensión de fenómenos complejos.

El segundo trabajo, escrito por **Hugo Reyes**, examina el fenómeno del descuento por demora como un mecanismo conductual común entre especies, capaz de explicar decisiones subóptimas. A partir de esta base, se plantea su relevancia traslacional en problemáticas humanas como las adicciones, el juego patológico y las enfermedades crónicas. El autor también identifica los desafíos actuales para acelerar su aplicación a políticas públicas y estrategias preventivas.

El tercer artículo, a cargo de **Andrea López-Postigo** y **Francisco Alós**, presenta un estudio experimental sobre los efectos de distintos programas de reforzamiento y castigo aplicados a emisores en una tarea de interacción social en pareja. Los resultados muestran que estas contingencias no solo afectan la conducta individual, sino también la calidad de la ayuda ofrecida y el desempeño del receptor, evidenciando la influencia del condicionamiento instrumental en las dinámicas sociales y en las conductas entrelazadas.

Finalmente, el trabajo de **Víctor Hugo González-Becerra** y **Alma Gabriela Martínez Moreno** propone una estrategia de traslación orientada al desarrollo de tecnologías psicológicas para reducir el consumo de bebidas azucaradas. A partir de una revisión crítica del Análisis Conductual Aplicado y del Análisis Experimental de la Conducta, se identifican vacíos conceptuales y se presentan alternativas metodológicas que integran enfoques del desarrollo psicológico. El trabajo destaca la necesidad de fortalecer el rigor científico y la colaboración interdisciplinaria para consolidar un sistema de traslación robusto, eficaz y éticamente responsable.

Agradecemos profundamente a las autoras y autores por su compromiso con este proyecto editorial, así como a las y los evaluadores por su valiosa participación. También extendemos un agradecimiento especial al equipo editorial de la revista por su disposición y apoyo para hacer posible la publicación de este número. Esperamos que su lectura sea provechosa e inspiradora para quienes buscan seguir tendiendo puentes entre la teoría y la aplicación en el estudio del comportamiento.

Víctor Hugo González-Becerra y Luis Alfaro Hernández

Editores Invitados